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“茉莉花”编钟 玉磬
城隍庙牌匾中国哲学

——谭盾解读奥运会颁奖仪式音乐
这里有中国民族乐曲“茉莉花”，还有湖北曾侯乙编

钟的原声，还有玉磬的声音，还有来自上海城隍庙牌匾的
灵感，更有古老中国哲学的折射……著名作曲家谭盾 5
日向记者详细解读了由他主创的北京奥运会、残奥会颁
奖仪式的音乐。

颁奖仪式音乐由四部分组成
奥运会的颁奖仪式音乐分别由标志颁奖仪式开始的

标志音乐、获奖运动员入场时的入场音乐、颁奖音乐以及
退场音乐四部分组成。北京奥运会、残奥会颁奖仪式音
乐由谭盾与中国人民解放军军乐团创作员王和声共同创
作完成。

他说，在标志音乐中，谭盾以湖北曾侯乙编钟的原声
与玉磬的声音融合交响乐的演奏，形成“金玉齐声”、“金
声玉振”的宏大音乐效果，与北京奥运会“金玉良缘”的设
计理念一致；入场音乐的创作者王和声采用交响乐配器，
节奏鲜明，给人欢快、激昂的感觉；而在颁奖音乐中，谭盾
将“茉莉花”的曲调，融合了编钟与玉磬的激越之声，营造
运动员接受加冕时的庄严、隆重和神圣氛围；谭盾创作的
退场音乐的曲调欢快、轻松、节奏明快。

谭盾还与瑞典音乐家罗伯特·威尔斯共同创作北京
奥运会、残奥会体育展示标志音乐，在比赛开始前大屏幕
宣传片、运动员上场、比赛转场等很多环节播放，时间大
约45秒。

选择“茉莉花”源于其国际认知度
当被问及为何选择“茉莉花”作为颁奖音乐曲调时，

谭盾说，他们一开始便要寻找一个具有中国符号、中国民
间特色、中国人精神传统体现的音乐符号，经过群策群
力，认为“茉莉花”是最好的代表。因为从香港回归到北
京的申奥宣传片都将“茉莉花”这个旋律变成一种符号。
所以大家最后决定通过“茉莉花”的音乐元素来呈现中国
音乐的符号。

这位第73届奥斯卡最佳原创音乐奖获得者说，在颁
奖音乐最开始时用了“茉莉花”的原形，之后立刻转为荣
耀、高贵、礼仪的状态，进入“金声玉振”的状态。录制这
段音乐也充满了时空交错的意味。

由于曾侯乙编钟是2400年前的文物，只在1997年香
港回归时由江泽民主席特批下演奏过一次，因此这次录
制使用的是从湖北声像博物馆借来的资料录音。而100

多件玉磬是2008年完成的。
谭盾说，2008年用安徽的灵璧和湖北的荆州采集的

玉石做的一套玉磬演奏的声音，跟2400年前的原件编钟
的声音结合起来，这真是“金玉良缘”。

灵感来自古庙牌匾
音乐的灵感来自哪里呢？谭盾说，他从未为冠军们

做过音乐，为自己特别崇拜的英雄做音乐，如果能够找到
中国精神文化的源头该有多好。冠军是如何形成的？就
是思想和精神的平衡达到极致的状态。得到了冠军以
后，他们回馈于社会的东西是什么呢？我觉得还是社会

的平衡、精神的平衡。
他有一天和家人到上海豫园喝茶，看到城隍庙牌匾

上书写“金声玉振”四个字，虽然“金声玉振”并非指音乐，
但体现了中国最传统的和谐、融合、共存、共振的理念，也
代表了中国哲学美好的一方面，也让他找到了灵感。

“我希望通过每一次颁奖仪式，让全世界人民都知道
这里是‘金声玉振’的故乡。”他说。

新华社记者 马向菲孟娜
罗伯特·威尔斯（右）和谭盾在“北京奥运会、残奥会

颁奖仪式音乐及体育展示标志性音乐”发布会上回答记
者提问。 新华社记者 李紫恒 摄

享受生活 享受运动
——奥运选手临战状态全景扫描

夕阳斜照，英国赛艇选手汤姆·路西静静地倚在中式藤椅
上。品一杯茉莉花茶，赏一曲彩云追月。他说，这个黄昏过得
很优雅。临走前，他在茶馆的留言簿上写下：我喜欢这里的清
香，还有宁静。

5日，距离北京奥运会开幕还有3天。奥运火炬已结束京
外最后一站的传递，即将到达北京。世界的目光投向云集了
10000多名运动高手的北京奥运村，这里的人们却放慢了脚
步。

北京奥运村此时更像一条喧闹而古朴的街市，不时看到
各国、各地区运动员脚蹬人字拖，手挎购物篮，或在满是丝绸、
陶瓷、纪念章的货架上淘其所爱，或驻足观赏皮影戏，尽情体
会这个东方古国的韵味。

“比赛马上就要开始，如果说一点也不紧张那肯定是假
的。可我更感到兴奋，真是兴奋极了！因为我能参加这样一
场全世界的大Party！”英国艺术体操选手丽贝卡·温在奥运商
品超市里一边挑选着福娃背包，一边对记者说。年方16的她
是第一次出征奥运会，兴奋之情远远超出紧张和焦虑。

“现在，我们的训练量已减少到每天一次，时间长短自己
掌握。余下的空闲我们就尽情地放松，比如在国际区里逛逛，
有时间我们还会去村外走走。”来自立陶宛的拳击选手叶吉季
尤斯·卡瓦利奥斯卡斯告诉记者。“想在赛前再提高水平已经
不太可能了，现在能做的就是好好放松，把状态调整到最好。”
说着，他将一满筐的奥运特许纪念品放到收银台上。“我超喜
欢这顶‘水立方’棒球帽！”

在奥运村里的中文学习区里，一位加拿大举重选手正在
跟中国老师学写书法。自从第一次来时老师给他起了个中文
名字叫“高福安”后，每个黄昏他都会来这里。

“白天还是会训练，只是强度会比在国内低得多。写书法
能使我的心情变得平静。”随后，他骄傲地将自己的“作业”拿
给记者看。“一张一弛，文武之道”，宣纸上的笔迹虽然稚嫩，但
很规整。

黄昏中的奥运村是静谧、温馨的。然而白天，各个比赛场
馆却是另一番景象。各路英雄不顾旅途劳顿，排着队到场馆
进行热身。要想在奥运会上展现最好的状态，这是必须要做
的功课。

“水立方”里已多日上演“下饺子”的场面。那可不是一般
的“饺子”！包括菲尔普斯、戴利、北岛康介这样的泳坛大腕早
已纷纷试水。北岛康介甚至在最近的备战热身中不小心游出
比世界纪录快2秒多的惊人成绩。但是他不以为然地说：“这
没什么大不了的，只是一场练习赛而已。”

由于“鸟巢”还没有对外开放，朝阳体育中心便成了田径
选手的热身训练场地。八月的北京依然潮湿燥热，运动员们
顶着烈日在跑道上找感觉。来自太平洋岛国帕劳最优秀的百
米选手杰西·塔曼格鲁告诉记者他的目标就是在北京创造个
人最好成绩。

而大腕云集的美国代表团更是早早地包下了北京师范大
学的部分场地，美国运动员们一到北京就可以直奔他们的大
本营，不用等候，随到随练。美国田径队则在大连闭门修炼。

越是临近比赛，关于奖牌榜的名次猜想、明星实力的分析
研判就越是甚嚣尘上，颇有些战鼓未响，硝烟先起的意思。面
对很多中国可能取代美国成为金牌榜老大的猜测，美国代表
团团长李希曾在接受记者采访时以一句“谁知道呢？”一笑而
过。

然而，不管场馆里的训练多么热火朝天，媒体圈对奖牌归
属的猜测多么沸沸扬扬，傍晚的奥运村升旗广场上绽放的依
然是欢乐和笑脸。和许多人一样，希腊皮划艇选手玛利亚·费
雷基季正安静地坐在看台上，欣赏热情奔放的中国少数民族
舞蹈。

“虽然我是雅典人，虽然我发现雅典和北京的奥运村是如
此不同，但一脉相承的是不变的奥林匹克精神。”玛利亚对记
者说。

“对于我来说，奥运会只是一场比赛。只不过，它四年一
次，名字叫做奥林匹克。我会尽我所能，但无论什么结果我都
可以接受，因为我已经享受到了其中的乐趣。能住在奥运村
里，认识来自世界各地的朋友，并且亲身感受中国，感受北京，
也是我的乐趣和收获。”她说。

“能来参加比赛我已经很高兴了，我会告诉我的孩子你爸
当年也曾在奥运赛场上潇洒走一回！”

叶吉季尤斯兴奋得像个孩子，他今年不过20岁。
顾拜旦曾赋诗：“啊，体育，天神的欢娱，生命的动力。”在

开幕倒数三天之时，让我们满怀欣喜，在运动中享受片刻欢
愉。

8月5日，俄罗
斯代表团（左）和美
国代表团（右）先后
在奥运村举行了升
旗仪式。中国代表
团的两大对手同时
“杀”到，不知是巧
合还是约定。

新华社发

对 手
进村了

“援外”是一种荣耀
新华社北京8月5日奥运专电（记者 张泽

远 阎涛）虽然要在15日率领美国女排在首都
体育馆迎战中国女排，但郎平对自己是中国
人却率领美国队回来和中国队在奥运会中对
抗并不感到奇怪。她表示，自己能担任美国
女排主教练是一种荣耀，这说明中国的排球
技术和水平得到了美国这个世界体育强国的
认可。

8 月 5 日下午 4 时，美国女排主教练郎平

接受新华社记者独家专访时做了上述表示。
“现在中国排球教练能够‘出口’到传统

的体育强国美国，我觉得是一种荣耀。”郎平
说，中国和古巴都获得过很多次世界冠军，为
什么聘请了中国人？这至少说明美国很认可
中国的排球水平和排球技术。郎平认为这几
年国际体育交流很多，包括中国在内的很多
国家运动队主教练都是聘用制，中国男篮就
聘用了外籍教练，曲棍球、击剑、花样游泳全
都聘过外籍教练。

郎平率领美国队和中国队在奥运会中比
赛多少还让一些中国人不适应。“她带别的国
家来和咱们打比赛，这怎么都有点不合适
呀。”嘉润出租汽车公司的司机张宗国曾经对
记者说，郎平这样做当然可以理解，但是感觉
比较别扭。

郎平 2005 年开始担任美国女排主教练，
此后她率领美国女排先后和中国女排交手 7
次，双方交手记录为 2︰5，中国女排占上风。
双方最后一次交手是在刚刚结束不久的世界
女排大奖赛上，美国女排以 3︰2 战胜中国
队。本次奥运会中，8月15日，美国女排将和
中国女排在首都体育馆首次对话。郎平在谈
到她和其他排球界人士的关系时说，大家场
下关系都非常好，但是比赛场上还是要竞争，
还是希望能够赢球。

郎平说：“我觉得其实排球是一个大家
庭，现在体育已经没有国界了。”本次奥运会
女排项目中，意大利、俄罗斯、波兰的主教练
都来自意大利。郎平表示，这从一个方面也
说明老意大利的水平很高。

8月5日，美国女排主教练郎平（右）在奥运
村国际区购物。当日，郎平来到奥运纪念章交
换中心，挑选自己喜爱的物品，与志愿者合影、
聊天，但是对于记者提出的有关美国女排备战
情况的问题则避而不答。新华社记者 徐松 摄

新华社北京8月5日奥运专电（记者 马向
菲 高鹏）因为队友承认使用兴奋剂，获得 9 次
世界冠军、4次奥运会冠军、200米与400米世界
纪录保持者迈克尔·约翰逊已经交回他在 2000
年悉尼奥运会上获得的 4×400米接力金牌，国
际奥委会5日在这里宣布。

在北京奥运会前夕召开的国际奥委会第
120次全会上，国际奥委会副主席巴赫宣布，已
经退役的美国田径名将约翰逊将在悉尼获得的
4×400 米接力金牌主动交回，并转述约翰逊的
话说，这枚金牌是“通过非正当途径获得，他觉

得被欺骗”了，并在国际奥委会提出要求前把金
牌交回。

“这是公平竞争的典范。”巴赫说。
男子400米世界冠军佩特格鲁承认他在悉

尼奥运会期间使用违禁药物，导致他与队友在

悉尼奥运会期间赢得的4×400米接力金牌被取
消。巴赫说，佩特格鲁的其他队友也表示要交
出金牌，但目前还没有行动。

41岁的佩特格鲁 5月份承认曾经有过 6年
的用药史，他在1997年1月至2003年期间使用
的违禁药物包括促红细胞生成素（EPO）和人类
生长激素（HGH）。

美国反兴奋剂机构已经取消了佩特格鲁从
1997 年 1 月以后的所有比赛成绩，其中包括他
与队友在 1998年 7月创造的 2分 54秒 20的 4×
400米接力世界纪录。

“现在人们看到我们穿新队服的第一反
应都是：哇，你们的裤子真短！”

——美国男排主攻手普里迪觉得，国际排
联规定的比赛服装非常要命，简直就像“超短
裤”。

“金牌只是蛋糕顶上的樱桃，即使吃不
到，蛋糕味道也是不错的。”

——蛙泳世界纪录保持者琼斯深刻阐述
了“过程比结果更重要”的观点。

“看着旁边这些大牌游来游去，你会觉得
这次训练也很伟大。但是，你不能被他们吓
唬住。”

——世界排名20位开外的爱尔兰游泳选
手诺切尔觉得，高手并不可怕，可怕的是不能
超越自己。

“很抱歉地告诉大家：他不可能出现在这
里。”

——追“费天王”的记者太多，瑞士代表
团的新闻发布会由小厅临时换到200人大厅，
结果新闻官的这句开场白让满厅的人在一瞬
间跑得只剩十多人。

“如果来了就说要赢，那也太狂妄了。”
——尽管保持着两项女子自由泳的世界

纪录，但特里克特仍然非常低调。
“她上哪我上哪，我可不能离开她。”
——郎平对女儿浪浪的“穷追不舍”，让

人看到“铁榔头”更多的温情。
“不知道北京10元钱能不能吃一碗面

条？不知道我这半吊子的英语能不能在北京
生活下去？”

——要专程来看奥运会的泰国职业拉拉队
员“嘟嘟”，到了北京之后就会发现，他的这些担
心都是多余。 新华社北京8月5日奥运专电

实话实说

接力队友承认曾服药
约翰逊交回奥运金牌

郎平：郎平：郎平：郎平：


